



## Observatorio de Política Exterior Argentina

### – Informe de Política Exterior Argentina –

N.º 789

18/09/2025 al 24/09/2025

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por la Graduación en Relaciones Internacionales de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca, Brasil; junto con el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS), Brasil; y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República (UdelaR) Uruguay.

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web [www.opeargentina.org](http://www.opeargentina.org)

**Coordinadora del OPEA:** Dra. María del Pilar Bueno

**Encargado del Semanario:** Lic. Agustín Albini

**Redactores de los informes del OPEA:** Agustín Albini, Pamela Quintana Salazar, Ana Lucero, María Jorgelina Giménez Ruiz, Lucía Villa, Lucía Ríos, Alejandro Rodríguez, Tomás Gabriel Márquez, Carla Jorgelina Pesce, Bernardo Collado, Irina Barda Rubín, Juan Berasategui, Gabriel Rugani, Ileana Bergia, Julián Proto Cassina, Matías Matzkin, Lourdes Mossin, Manuel Pollio.

## RELACIONES BILATERALES

### Estados Unidos

Argentina se adhirió como socio contribuyente al programa nuclear civil estadounidense de Infraestructura Fundamental para el Uso Responsable de la Tecnología de Reactores Modulares Pequeños (FIRST, por sus siglas en inglés). De acuerdo al Departamento de Estado norteamericano, además de tratarse del primer país latinoamericano en incorporarse al programa, esta iniciativa y la participación argentina destacan el “compromiso mutuo de profundizar la asociación en materia de energía nuclear civil, avanzar en la seguridad energética global y acelerar el despliegue responsable de energía nuclear avanzada en América Latina, el Caribe y más allá”. Destacó, asimismo, el “papel vital” que la Argentina desempeñará en apoyo a las actividades del programa que faciliten el “despliegue responsable por parte de los países que consideran esta tecnología”. Ponderó, finalmente, el “liderazgo” de Argentina en el sector de energía



## Observatorio de Política Exterior Argentina

nuclear y su “dedicación a fomentar la cooperación internacional” respecto de la seguridad energética.

El programa FIRST tiene presencia actualmente en más de 50 países de 5 continentes, que exploran soluciones de energía nuclear civil, incluido el uso de reactores modulares pequeños (SMR), para satisfacer sus necesidades energéticas respetando estándares de seguridad nuclear, protección y no proliferación, en consonancia con las directrices del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA).

Además de tratarse del primer país latinoamericano que se une a la iniciativa nuclear estadounidense, la Argentina también es el único país en la región con un proyecto avanzado de reactor modular. Es el caso del CAREM 25, desarrollado por la Comisión Nacional de Energía Atómica y con un avance de obra superior al 60%. Cuenta con una potencia proyectada de 32 megavatios. Demian Reidel, asesor presidencial en energía nuclear, señaló que el objetivo oficial es construir cuatro reactores de este tipo en los próximos cinco años, en tanto, según el funcionario, el país reúne las condiciones geográficas y de infraestructura que favorecen la instalación de estas tecnologías, como disponibilidad de agua, clima frío y ausencia de riesgos sísmicos o de conflictos armados.

Bajo esta nueva asociación, Argentina y Estados Unidos presidirán la próxima conferencia regional de FIRST para países de América Latina y el Caribe sobre despliegue de SMR, que será realizada en Buenos Aires en 2026.

En otro orden de asuntos, Peter Lamelas, médico de origen cubano radicado en Estados Unidos desde su infancia, fue designado por el presidente estadounidense Donald Trump como embajador en Argentina y confirmado en su designación por el Senado. Entre las prioridades del nuevo funcionario y de acuerdo a sus declaraciones en redes sociales, Lamelas expresó que buscará “alinear los intereses” de ambos países, “reducir las barreras comerciales” y “alentar a las empresas estadounidenses que deseen invertir en Argentina”. También ponderó la “estabilidad del hemisferio occidental” y el papel fundamental de una “Argentina más fuerte, próspera y democrática” para lograr este objetivo.

También había declarado ante la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado norteamericano en el mes de julio que buscaría contrarrestar la influencia de Cuba, Venezuela, Nicaragua, China e Irán en la región. La Embajada de Estados Unidos en Buenos Aires afirmó que espera “con entusiasmo” la llegada de Lamelas al país, quien deberá presentar sus cartas credenciales al Poder Ejecutivo a su llegada. La fecha de llegada se estima entre finales de octubre y principios de noviembre.

En otra línea, el presidente Javier Milei tuvo un encuentro con su par el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump y el secretario del Tesoro Scott Bessent, en Nueva York en el marco del viaje del presidente Milei para la Asamblea General de las Naciones Unidas que marca el 80º aniversario de la creación del organismo. La comitiva que acompañó al presidente estaba integrada por la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei; el ministro de Economía, Luis “Toto” Caputo, y el vocero, Manuel Adorni. El canciller Gerardo Werthein se sumó una vez estando en Nueva York.

El secretario del Tesoro estadounidense, a través de su cuenta en la red social X, dijo enfáticamente que “Argentina es un aliado de Estados Unidos de importancia sistémica en América Latina y el Departamento del Tesoro está dispuesto a hacer lo que sea necesario para apoyar a Argentina. Todas las opciones de estabilización están sobre la mesa”.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

En dicha reunión, el presidente de los Estados Unidos colmó de elogios a Javier Milei diciendo que “es un líder verdaderamente fantástico” y que tiene su “respaldo completo y total”. Una vez finalizado el encuentro entre ambos mandatarios, Milei le agradeció a Trump a través de una publicación en su perfil de la red social X. A su vez el ministro de Economía Luis Caputo, quien también participó de la cumbre, se mostró exultante en la plataforma de Elon Musk.

En el marco de la reunión entre los presidentes, el diario económico estadounidense, Wall Street Journal, publicó un editorial en el que sostuvo que Argentina necesita una moneda estable, lo que “probablemente requiera la dolarización”. El medio recordó que Milei llegó al poder con la promesa de cerrar el Banco Central y adoptar el dólar, y destacó que Trump ya manifestó su apoyo a su programa de libre mercado. Según el diario, el expresidente republicano podría ahora respaldar la dolarización como muestra de apoyo a un aliado estratégico de EE.UU.

El editorial reconoció que el Gobierno argentino permitió que el mercado determinará el precio del peso, aunque advirtió: “dudamos que Trump quiera usar dinero de los contribuyentes estadounidenses para financiar la salida de los inversores del peso”.

No obstante, la incertidumbre respecto al otorgamiento de un empréstito por parte de Estados Unidos, en declaraciones previas a La Voz del Interior, el presidente argentino confirmó que se encuentra en negociaciones con el Gobierno norteamericano para obtener un préstamo destinado a garantizar los pagos de deuda de 2025, estimados en 4.000 millones de dólares en enero y 4.500 millones en julio.

Más tarde, el secretario del Tesoro de los Estados Unidos, Scott Bessent, confirmó en sus redes sociales que se encontraba trabajando junto al gobierno argentino para restablecer los derechos de exportación, suspendidos hasta el 31 de octubre o hasta llegar al tope de 7 mil millones de dólares. A su vez, tras anunciar que el tesoro estadounidense negocia un swap por 20 mil millones de dólares para nuestro país, el funcionario estadounidense afirmó que trabaja con el gobierno argentino para poner fin al beneficio fiscal para los productores de *commodities*.

Finalmente, tras el encuentro de las delegaciones, el Tesoro de Estados Unidos dio a conocer que apoyará a la gestión argentina con un swap de 20 mil millones de dólares. Además, Scott Bessent afirmó que “Estados Unidos está dispuesto a comprar deuda pública secundaria o primaria” y a su vez resaltó la importancia estratégica de la relación de Estados Unidos con Argentina. Por su parte, Javier Milei manifestó su alegría por el anuncio mediante un poste en la red social X. Agradeció a Donald Trump y Scott Bessent “por su firme apoyo y la confianza con el pueblo argentino”.

Concluida la negociación, el ministro de Economía Luis Caputo se mostró emocionado ante el apoyo brindado por la gestión de Donald Trump al gobierno de Javier Milei. “Fue realmente emocionante la reunión. El *endorsement* (apoyo) del presidente (Trump) a nuestro Presidente y a lo que estamos haciendo, fue emotivo”. A su vez, el ministro informó que se está “acelerando” un nuevo crédito del Banco Mundial, con el objetivo puesto en incentivar la competitividad en sectores como la minería, los minerales críticos, el turismo, la energía, fortalecer las cadenas de suministro y el financiamiento para pymes. Por último, el ministro destacó que el gobierno de Estados Unidos “no pidió nada a cambio” por el apoyo brindado.



## Observatorio de Política Exterior Argentina

Por último, la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Kristalina Georgieva, destacó el apoyo brindado por Estados Unidos, y afirmó que recibieron con "satisfacción" la declaración de apoyo de Scott Bessent a la Argentina. Esto subraya el papel crucial de los socios en la promoción de políticas sólidas de estabilización y crecimiento en beneficio del pueblo argentino" (Clarín-Economía, 19/09/2025, 24/09/2025; Clarín-Política, 19-20/09/2025, 23/09/2025; Comunicados de Prensa de Cancillería, 19/09/2025; La Nación-Economía, 22-23/09/2025; La Nación-Política, 18-19/09/2025, 21/09/2025; Página/12-Economía, 23/09/2025; Página/12-El País, 24/09/2025; Página12-Política, 20/09/2025).

### China

Tras la suspensión temporal de los aranceles a la exportación de cultivos clave en Argentina, importadores chinos aceleraron la compra de soja, asegurando al menos 10 cargamentos. En total, los envíos argentinos reservados alcanzan al menos 20 cargamentos y más de 1.3 millones de toneladas aún no identificadas (Clarín-Rural, 24/09/2025).

### Irán

La fiscal general Gabriela Baigún solicitó ante el Tribunal Oral Federal N.º 6 la detención de Samiei Sajjad Naseran, ciudadano iraní condenado a cuatro años y seis meses de prisión por asociación ilícita y uso de documentación falsa. El pedido se produjo luego de que la Corte Suprema desestimó un recurso de queja presentado por la defensa, dejando firme la condena (Clarín-Política, 18/09/2025).

### México

La Argentina concretó la apertura de un nuevo mercado para la exportación de pastas rellenas a México. Este nuevo destino es resultado del trabajo permanente y coordinado entre este Ministerio, la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca, el Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), y el Instituto Nacional de Alimentos (INAL) (Página/12-Economía, 18/09/2025).

## TEMAS DE AGENDA

### Relaciones económicas internacionales

Luego de que la Cámara de Diputados rechazó el veto del gobierno de Javier Milei a las leyes de financiamiento al Hospital Garrahan y las universidades públicas, los bonos argentinos registraron una baja del 12% y las acciones argentinas se desplomaron un 10%. Por su parte, el riesgo país trepó a los 1453 puntos.

Sin embargo, tras el anuncio de la Secretaría del Tesoro de Estados Unidos de un plan de apoyo del gobierno de Donald Trump al de su par Milei, se revirtió la tendencia, subiendo las acciones un 8% y el riesgo país bajando a los 880 puntos (Clarín-Economía, 18/09/2025, 24/09/2025; La Nación-Economía, 18/09/2025).

### Banco Interamericano de Desarrollo

El Grupo Banco Interamericano de Desarrollo (Grupo BID) anunció que ampliará sus operaciones "en los próximos 15 meses en la Argentina para incrementar su respaldo



### Observatorio de Política Exterior Argentina

al país", con lo cual confirmó que planea adelantar en ese período los desembolsos que estaban acordados con la gestión del gobierno de Javier Milei.

Este paquete de financiamiento se enfoca en prioridades clave para el desarrollo de Argentina, incluyendo la consolidación fiscal, el impulso a la competitividad, la modernización de la infraestructura, y la promoción de la inversión privada.

El BID prevé cerrar este año con cinco operaciones nuevas aprobadas para el sector público, por un total de US\$2.900 millones, destinadas a apoyar reformas estructurales. A esto se suman US\$1.000 millones adicionales canalizados a través de BID Invest, dirigidos a sectores estratégicos como energía, minerales críticos, conectividad, servicios de salud y financiamiento a PyMEs mediante instituciones financieras (Clarín-Economía, 23/09/2025)

### Mercado Común del Sur

Un grupo de parlamentarios del Mercado Común del Sur (Mercosur) envió una carta a la Embajada de Estados Unidos en Buenos Aires para recordar que toda operación de endeudamiento externo necesita la autorización previa del Congreso Nacional.

El texto, dirigido a la encargada de negocios Heidi Conex Rápalo, subraya que cualquier préstamo, línea de crédito o mecanismo financiero que no cumpla con ese paso "carecerá de toda validez y legitimidad ante el pueblo y las instituciones argentinas". En la misiva, los legisladores sostuvieron que no se trataba de "un mero formalismo", sino de "una obligación constitucional que preserva la soberanía democrática".

Por otra parte, diputados y líderes sindicales agrícolas franceses expresaron su oposición al acuerdo de libre comercio de la Unión Europea con el Mercosur, e instaron, mediante una propuesta de resolución, al Estado a remitir el proyecto al Tribunal de Justicia de la Unión Europea (TJUE) "por su incumplimiento de la legislación europea" (Clarín-Economía, 23/09/2025; Página/12-El País, 24/09/2025).

### Banco Mundial

Tras el encuentro mantenido entre el ministro de Economía, Luis Caputo, la comitiva argentina y el presidente estadounidense Donald Trump, el ministro anunció que se va a concretar un nuevo crédito del Banco Mundial por hasta cuatro mil millones de dólares destinado a respaldar el programa de reformas en curso en el país.

De acuerdo con lo expuesto por Caputo, los recursos se orientarán a potenciar sectores estratégicos de la competitividad nacional, entre ellos: el desarrollo de la minería y de los minerales críticos, la promoción del turismo como generador de empleo y desarrollo local, la ampliación del acceso a la energía y el fortalecimiento de las cadenas de suministro y del financiamiento a pequeñas y medianas empresas.

Asimismo, Caputo señaló que este desembolso constituye un adelanto del paquete de apoyo por 12 mil millones de dólares que el organismo multilateral había anunciado en abril del presente año (Página/12-Economía, 23/09/2025).

### Organización de las Naciones Unidas



## Observatorio de Política Exterior Argentina

La ex presidenta argentina, Cristina Fernández de Kirchner, expresó críticas a la posición adoptada por la delegación de Argentina en Naciones Unidas respecto al conflicto en Medio Oriente. A tal efecto, la ex mandataria consideró que la postura implica un cambio en la tradición histórica de la política exterior del país y planteó la necesidad de mantener un enfoque equilibrado en los foros multilaterales. El pronunciamiento se produce en el marco del debate internacional en Naciones Unidas y de los recientes alineamientos del gobierno nacional con Estados Unidos e Israel.

En otro orden de cuestiones, la misión internacional independiente de determinación de los hechos sobre la República Bolivariana de Venezuela presentó un informe en el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas en el que denunció la detención arbitraria del gendarme argentino Nahuel Gallo. El documento señala que el caso se enmarca en un patrón de privaciones de libertad a extranjeros caracterizado por falta de transparencia procesal, limitaciones al acceso consular y uso político de los detenidos, y se señaló que las detenciones de extranjeros han sido utilizadas como “fichas de negociación” en las relaciones diplomáticas y calificó estos hechos como violaciones graves a los derechos humanos que podrían constituir crímenes de lesa humanidad (Página 12/El País, 18/09/2025; Clarín-Política, 19/09/2025).

## Fondo Monetario Internacional

El Gobierno argentino confirmó que el presidente Javier Milei se reunirá en Nueva York con la directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI), Kristalina Georgieva. El encuentro, inicialmente previsto para el 22 de septiembre, se reprogramó para el 24 del mismo mes, según informó el vocero presidencial, Manuel Adorni.

En paralelo, el ministro de Economía, Luis Caputo, abrió negociaciones con el FMI y con funcionarios de Estados Unidos en busca de financiamiento que permita afrontar los pagos de deuda de 2025 (4.000 millones de dólares en enero y 4.500 millones en julio) y contener las tensiones cambiarias.

Entre las opciones se analiza un intercambio de monedas (swap) con el Fondo de Estabilización Cambiario del Tesoro estadounidense, por entre 3.000 y 10.000 millones de dólares. Desde la Casa Rosada señalaron que las gestiones forman parte de un conjunto de conversaciones con Washington y que el objetivo es “cerrar los pagos de deuda del próximo año”. El gobierno argentino, confía en que el respaldo político de la administración de Donald Trump facilite un nuevo apoyo financiero (Clarín-Economía, 21/09/2025; Política, 23/09/2025).